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На нашей планете нет крайних
 

В Беларуси на государственном 
уровне уделяется большое внимание 
охране окружающей среды, но в этом деле 
не обойтись без помощи каждого из нас. 

В унисон с международным 
экологическим календарем в Беларуси, 
согласно указу Президента, 5 июня 
объявлено Днем охраны окружающей 
среды. С какими достижениями встретили 
белорусские экологи свой 
профессиональный праздник? Какие 
проблемы тревожат их сегодня больше 
всего? Эти вопросы мы задали министру 
природных ресурсов и охраны окружающей 
среды Владимиру ЦАЛКО. 

— Наше государство уделяет большое 
внимание охране окружающей среды, 
реализуется целый ряд государственных и 
отраслевых программ, создана 
внушительная законодательная и 
нормативно-правовая база, позволяющая 
эффективно управлять этой сферой. Иными 
словами, на законодательном уровне 
предусмотрено практически все для того, 
чтобы наша природа была в полной 
сохранности. Вопрос в другом — принятые 
законы должны неукоснительно 
соблюдаться всеми, не говоря уже о 
Министерстве природных ресурсов и 
охраны окружающей среды, которое 
обязано проводить все эти 
законодательные акты в жизнь и привлекать 
к ответственности людей, не желающих по 
каким-то причинам следовать букве закона. 

На международном уровне сейчас ни 
одно крупное совещание или встреча не 
проходят без обсуждения экологических 
вопросов. Насущнейшая дилемма: как 
улучшить благосостояние людей и 
соответственно развивать экономику, но не 
в ущерб природе? 

— Владимир Григорьевич, экологи 
призывают население активнее включаться 
в общее дело — охрану природы. Имеет ли 
это резонанс в обществе? 

— Я начинаю свой рабочий день с 
компьютера — поступает очень много 
вопросов и обращений от людей, 
заинтересованных в том, чтобы 
экологическая ситуация у нас была 
максимально благоприятная. Хочу 

подчеркнуть, что за последние годы 
самосознание наших граждан многократно 
возросло. Не дают они дремать и нам, 
чиновникам. Хотя не так-то просто держать 
на контроле все направления — состояние 
воды и воздуха, переработку отходов, 
сохранение биоразнообразия, разведку и 
добычу полезных ископаемых и так далее. 
Ведь в районных инспекциях работает всего 
по несколько человек. Поэтому вполне 
резонно, что мы рассчитываем на помощь в 
природоохранной деятельности широких 
слоев населения. Принцип “моя хата с 
краю” здесь не уместен. Планета Земля — 
наш общий дом, и она, как известно, 
круглая, поэтому крайних на ней нет. 

А помощь может быть самой разной. К 
примеру, выбросила соседка мусор в овраг 
или ближайший лесок — сделайте ей 
замечание. Как говорится, не проходите 
мимо! Если по каким-то причинам в деревне 
не организован вывоз мусора, поднимайте 
вопрос на уровне сельских советов.  

Прививать любовь к природе, учить 
бережно использовать ее ресурсы надо 
начиная с раннего возраста. Поэтому мы 
уделяем серьезное внимание 
экологическому воспитанию, образованию и 
просвещению. Человек должен осознать, 
что если сегодня он выбросил мусор в лесу, 
загрязнил реку, то завтра ему же самому и 
его детям будет противно отдыхать в этих 
местах.  

К сожалению, есть еще немало 
желающих поживиться за счет природы, 
выжать из нее все соки. Против таких 
дельцов и нерадивых хозяйственников 
существуют действенные меры, в том числе 
штрафные санкции, которые могут серьезно 
ударить по карману. 

— Все, как известно, познается в 
сравнении. Как выглядит Беларусь на фоне 
других стран в экологическом “разрезе”? 

— Мы сегодня по всем параметрам 
соответствуем европейским нормативам, и 
многие показатели у нас лучше, чем в 
других постсоветских странах. Это не 
ведомственная похвальба, есть 
соответствующая статистика, оценки 
международных экспертов. 
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Возьмем, к примеру, воздух, от 
чистоты которого в значительной степени 
зависит наше здоровье, состояние 
экосистем. Удельные выбросы 
загрязняющих веществ в атмосферу в 
расчете на 1 млрд рублей ВВП за 
последние семь лет сократились в 2,2 раза 
— с 27,2  до 12,4 тонны. От стационарных 
источников они уменьшились по диоксиду 
серы в 5 раз, по оксиду азота — в 2,8 раза, 
по оксиду углерода — в 3,8 раза, по 
летучим органическим соединениям — в 2,9 
раза. Улавливание загрязняющих веществ 
от стационарных источников в последние 
годы находится на уровне 87—88 процентов 
от их общего количества. 

Показатель удельного валового 
выброса загрязняющих веществ на единицу 
площади в Республике Беларусь, 
составляющий 7,7 т/км2, ниже по сравнению 
со странами СНГ (8,3—16 т/км2) и 
сопоставим со странами Европейского 
Союза (5,5—9 т/км2). То есть, мы 
вписываемся в европейские параметры, но 
это не значит, что все “воздушные” 
проблемы решены. Есть еще немало 
претензий к целому ряду предприятий, в 
том числе столичных. Необходимо 
устанавливать там современные фильтры. 
По-прежнему основным источником 
загрязнения воздуха являются автомобили. 
Надо переходить на более чистое топливо, 
обновлять парки. 

С водными ресурсами Беларуси 
повезло — недостатка в них мы не 
испытываем,  хватит не одному поколению. 
Но это наш стратегический запас. В 
недалеком будущем прогнозируются войны 
за воду, во многих регионах мира доступ к 
чистой питьевой воде ограничен для 
миллионов людей. Не исключено, что когда-
нибудь вода озолотит нас. 

Другая сторона медали — качество 
воды. Сейчас в Беларуси реализуется 
госпрограмма “Чистая вода”, рассчитанная 
на 2011—2015 годы. В ее рамках 
продолжается строительство станций 
обезжелезивания воды, систем 
водоснабжения и водоотведения, очистных 
сооружений. 

— Не первый год в рейтинге главных 
проблем фигурирует мусор. Наметились ли 
какие-то подвижки в сфере обращения с 
отходами? 

— Да, это по-прежнему наша сильная 
головная боль. Но и здесь проводится 
четкая государственная политика, 
направленная на уменьшение объемов 
образования отходов и предотвращение их 
вредного воздействия на окружающую 
среду и здоровье граждан, а также на 
максимальное извлечение вторичных 
материальных ресурсов. На сегодняшний 
день только бытового мусора накопилось на 
полигонах около 40 миллионов тонн, и 
каждый год добавляется еще около 4 
миллионов тонн. А перерабатывается лишь 
около 25 процентов твердых коммунальных 
отходов, тогда как в Скандинавских странах, 
Германии — до 90 процентов, так что есть к 
чему стремиться. 

В соответствии с указом Президента в 
течение нынешней пятилетки необходимо 
построить 11 мусороперерабатывающих 
заводов. Несколько предприятий такого 
профиля уже действуют — в Гомеле, 
Бресте, других городах. Приходят 
инвесторы. Но проблемных вопросов еще 
много. Сейчас идет работа по введению 
принципа расширенной ответственности 
производителей и импортеров отдельных 
видов товаров, упаковки. 
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